



ひ<sup>o</sup>, ひ<sup>o</sup>たごり

No.9. 2013.11.29

田川は冬に雪の季節は雪解けで川が増水し、川は川の土を洗い流す。そして川は田川を流れます。黒川は川の土を洗い流す。そして一回り広い川の土を洗い流す。そして田川を流れます。

「今年はいつにでもお米の出来がよくない年でした。田山まちや、いる春同志久しうに会うと「今年の出来はどう?」といふ言葉が挨拶のわりに「ありますか?」「ありますよ! みんなでよむ」と言いつつあまり落胆していない自分いました。前回の保護者会でお話いたしましたが、自然農では他から肥料の受け取物ではなく自分で育てます。そこにはもちろん、土の種草などがあります。そういうものを肥料にして土に返し、生態系を壊さないようにしてその下作物の生育力を信じて育んでいます。自分の前の下作物をよく見ること、どんな風に育ち、どこでどんなのがどの声を聞くこと、どの下作物がどの場所で作る、手助けですること…「手を出さず」その下作物の力を信じること…今まで田山まちと向き合って感じたことがあります。ちょっと子育てをやっていると思いません。私の田畠の師匠 美育津育夫さんは、「へすきといい」「へして二方かいい」ということをおしゃられていました。田畠の場所によって、土の温度も違うから、いいと思うやり方を試してみてはいいけれど、「へねじてからだす」いう「農法的」なことにこだわらず、自分で考えることを促してくれます。今年、田山まちの出来がよくなかった原因はいくつか考えられます。それが「も、無理に肥料を足さないで」。これがよくて「さたまちを大切に」というオーラーの年もある。きっと来年はもうちょっとよくなるはず…と田山まちを信じています。現実を受け入れながら、そして行くところを気をつけています。

夏の美齊津さんもとてもてから、その田畠を引きだ運んで山崎賢司さんをチラシ(?)に仲間に  
加わる方を命ぜる所にて御手配下さい。広大な芋畠がサツマイモ畠で、さすが美齊津さん。  
見事な芋田ですね。本当にきれいな紫色! エからしい芋脚で金網籠うえに。こいつは丁度いい芋  
(干し芋には)、干し芋ワークショットなんですかね? 大抵は丁度いいんじゃなくて、熟れて二  
才柄に三歳(?)も美味しいらしい...や、何する? チビ動かしてからみんなでしゃべることしゃべること。  
エーはれ作業してから芋とどうして芋を落すか? と不思議(?)に丁度くらいい。遠方からチラシいって来て  
いる方に聞くと、ニンジン芋と作業してからしゃべると気もとかば落ち着く。王さんは自分の畠へ帰ると  
かん(?)、お風呂入る...としますが喜びされます。 美齊津さんは「こいつがやつてない」も、お腹が空(?)そ  
そ支給(?)もしく...それによると人の人のつまみ/「じよ」とう食く感(?)います。一緒に農作業してからお風呂(?)  
やお風呂の中(?)、ひびつ隣(?)が生まれ、人の輪も広がっていく。ニンジン芋をもつて立(?)あい、きっとそれがそれ  
の場所(?)のマチ子種(?)でなく跡(?)で、その準備も少し違う広がり、いくつのところ(?)と思(?)います。

ひょうひょうもち米にうらち米がたててさん見て、ショットがうれど、そのお米をひょうひょうスイーツみつけたねえ美味しいこと。このもち米でお餅作りますから、もうもち米分けられねえと自分でくれて仲間、ひょうひょうお餅ついで美味しいお餅！ 大変なこともいります、あります。田畠。それにはある春らしいことは美味しいことうれしいこと方がやさしくあります。

おなじくおもてなしを増えていく。  
田舎の冬は雪をしてから、田畠は向かって立つ隣の方へと全員が並んで、今  
おなじくおもてなしを増えていく。 : 美和子

—♪ああきいめだよ♪

「½」電車の旅のプリントを配布した「帰りの絵本の時間」、(松)に「次のおひさしだいの月」と  
日に「お出掛けするよ。」と伝えると「や、たあー！」さらに「電車でお出掛けによ！」と付け加えると  
「きやへや、たあー！」と喜びの歓声をあげていました。(木)にとては初めての電車の旅。丁寧に説明  
しなくては…と思いましたが、(朝)「信濃追分で清里キャンプで行こうだよな」(金)「しなの  
鉄道だよな。」電車の中のお約束も(火)「はしゃぎだめなんだよ」(土)「静かにするんだよな」と  
話しています。大人のつかまる手すりにぶら下がって遊ぶのは?と聞くとみんな大笑いで  
「ダメだよ~およその人にご迷惑だもん!」(日)「さわがないよ!」(水)「おひざけダメだよ」と子ども  
たちからそんな言葉を聞くことが出来ました。ぐり・おおくりさんに「おまんじゅうを  
お金を持て買いに行つてもらいたいのだけど…」と提案すると「買つ物いたことがある!」  
「お釣りをもらえる!」「出来ます!」と自信いっぱいの頬もしい声。電車の旅に向けて  
楽しさをぶらませていきました。残念ながら(火)と(金)は欠席でした。

初めての電車の旅に少し緊張の(14)は前の友だちから離れないよう心配だ。でも電車に乗るといつも見子浅間山が見え「おやまたー」と外の景色を見る余裕が出てきました。電車の中では椅麗なお姉さんを見て「あのお姉さんかわいいわ」「椅麗だね」と憧れの視界線を注ぐ女の子たち。ドーナツの袋を持ってる人を見て「ドーナツの袋だね…たべたいわ」とソーコン話をすると(15)と(16)の二人。(14)と(15)は「べっぴょんせん」「べっぴょんせん」と言い合い最後に「べべべべべ、(16)おんせん!」と大笑い! 又、車窓から見たりんごの木と柿の木にたくさん実っているのを見て「ひとりがうれしいあきのみのりですへ♪」と歌いだすとみんなで歌いたし電車の旅はとうとう普通のおしゃべりも樂しそう一つだ。

別所温泉駅に着きますぐ「足湯ななくり」まで行きました。タオルを準備し革靴の中に脱いだ革下を入れて、ズボンをまくって…。とここまで木合もひとりひとり自分で仕度をしました。そして入れ替わりで足湯を楽しもうと思つていひのうですが、ここに「足湯ななくり」はみんなで一度に入れたのです！まるくなつてみんなの顔を見ながら足湯に入り「きもちいいね～

（4）「おまんじゅうたべながら入りたへい」などなどここで先乗りおしゃべりに花を咲かせていました。和菓子屋さんのご厚意でしんすうお金を持って買ひに行くことが出来ました。「こんなにちは」「おまんじゅうください」「ありがとうございます」ととても上手でだれひとり懶れたり耳にさるべたりしませんでした。おまんじゅうを大切に大切に持つて帰ってきました。

「2つ買ってお母さんのお土産にしたかったなあ」との声を主人から聞かれました。  
足湯ではなくくり」からすぐの高台にある「北向觀音」でお食をいたしました。見晴らしが  
良く、上田の町を遠くの山を一望出来、素晴らしい景色でした。食後は境内の中を見学。  
ひしゃくで手洗い、仁王様のお腹を拝見...。そしていつものように氷泉やだるまがござんだ

などの中田あをび。たっぷり遊びことが出来ました。<sup>(左)</sup>「電車の中で面白いゲームしようよ! 清里でやった皿回し!(皿渡し) 横にみんなで座てできるじゃん!!」と提案がありました。別所線では、二列に座ることが出来、貸し切り状態で皿渡しが出来ました。電車の中で集団遊びが出来たなって…。帰りの電車の中も指相撲などで盛り上がる人 おりやべりそ

樂しい人… それが「れ ひとりひとりが 楽しい時間を見渡していました。  
別所温泉のホテルや旅館に泊まりたいなあ～ 泊まる帰っちゃう？ なんて話していると  
「いやじゃないからダメだ！」 「えへ無理！」 と言っている中  が「みんな一緒にいたんだもん、大体  
だよな！ 楽しいよな！」 と話してくれました。 本当にみんなと一緒にいる強い  
みんなと一緒にいて 楽しい！ おしゃべりして…遊んで…歩いて… またひとつみんなで過ごす  
時間を積み重ねることが出来ました。 

·美穂·

## お知らせ

11月森の健診がありました。北澤恵美子Dr.が「ひびの子ども達はみんな心臓にふくらと、身体は空に空にぐんぐんと大きく広げます。びっくりします」とおっしゃいました。

1/4の松木正さんのお講演会に参加させて貰いました。どんな風に持て帰られましたか。どんな方に心動かされましたか。これがお時々、自分で抱えておるお機会を作中からいい方と考えています。たくさんのご参加をありがとうございました。

- 来年度の入園手続きが終り、来年度の人数が決まりました

セイレブ	どんぐり	男 6	女 4	計 10
松ぼっくり		6	1	7
く り		5	4	9
和わくり		2	2	4
				合計 30人

ひき続き 松ぼっくりを募集中です。よろしくお願ひします。

- 毎週水曜日はデザート準備してますが 寒くなってきたので11月中旬より あたたかい材料を用意しています。

- 12月のえりんごいちは 10日(火)  
" 和わくり アト は 12日(木)

- くるみの日は あたたかい季節を お休み。

- 「小豆はクリスマスの集い」 のご案内  
日時 12月 20日(金) 1時半～2時過ぎ  
場所 ひびの森  
子ども達がクリスマスの準備を少しづつ始めています。小豆は集いが終わる頃に下ります。25分頃お迎えください。駐車場でお待ち下さい。

## 田畠(たばり)

4枚煮葉でエサにさし始めたあたりでございました。

力士たちの父さん方がはじめに丁寧にモチ米をこねてくださったおかげで、とてもめらかでお食卓へ。つき上がりまして、きちんとお味も美味しいですね。何人のお母さまから「きなこ」大豆から「きなこ」とおっしゃいます。今までは「きなこ」本珍から出来てますが、先ほど「きなこ」というお言葉を聞きまして、どうか、原料を想像していく食品で案外あるかも知れません。原料も作りの醤油もいい!という声をたくさんいたしました。やはり「お醤油」が何から出来ているかしてます?と。(麦と大豆と塩でできています)大豆を豆殻から出しきれいにすくいは量が多いと子供たちが大変ですが、人数たくさんでやると早いこと、またササゲも大きい大豆や花生があるで、今度ひびの森にて手伝ってもらおうーと。

: 美和子



## ひびのレシピ Note 「さんまのカレーあんかけ丼」

- じこうが、にんにくのみじん切りをガラシ油で炒め、そこに人参・長ねぎ・白菜など季節の野菜、チマキを入れ、カレー粉と塩こしょうを加えてよく火にかけます。
- そこに熱湯を注ぎ、酒・みりん・醤油・砂糖・ソルトソースで味付けし、水溶き片栗粉でとろみをつけてます。
- 三枚みじんのサンマを小麦粉をはいてからフライパンで焼き、ご飯にのせ、上からカレーあんをかけてできあがり。
- カレー粉が辛いと感じる方は、甘口のカレーレーを3枚、2枚とされています。  
いわしやさわらなど季節のお魚でお試してください。

## ひびの森の小鳥たち(11月イカル)

風が吹くたびに、葉が舞い、青い冬空が美しく見える季節になりました。初冬の森で小鳥たちは、食べ物を探すため、単独行動から集団行動へと暮らし方を変えてゆきます。イカルも晩秋の頃から群れにたり、1本の大きさとその通り声から姿が見つけやすくなります。

「ヒーホ、ヒーホ♪」「キョキョキョ…コキー♪」などといふ口笛のような声は、冬の森がほんとあたたかくたるような楽しい気分になります。ほんわりとした黄色いくちはしがチャームポイント。このくちはしさ、かわいいだけではなく、固い木の実を割るために進化した形なのです。

この冬、ミズキやミツバウツギの種をパリン、ポリンと食べている姿をみられるかもしれませんよ。黄色の口ばしを目印にね!



: 菜々恵